

III. REPÉRER LES MOTS CLÉS, LES IDÉES ESSENTIELLES ET SECONDAIRES - suite

ANALYSE des TEXTES:

EX. 1.:

Consigne : Quelle est l'idée essentielle de chacun des paragraphes de ce texte ?

LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE

Vue de loin, par exemple d'un pays en voie de développement, la France apparaît comme une espèce de paradis. N'est-elle pas le pays au monde le plus visité par les touristes ? À mesure que l'on s'en approche, apparaissent néanmoins çà et là quelques taches plus sombres qui ont pour nom exclusion, racisme, violences urbaines, etc. Au point d'occulter ce qui en fait encore l'harmonie et l'originalité.

Un spectre conditionne actuellement tous les autres, le chômage. La plupart des grands problèmes dits de société sont conditionnés par la raréfaction et la précarité de l'emploi. Chez les jeunes, le phénomène est particulièrement inquiétant : actuellement, deux chômeurs sur cinq ont moins de trente ans ; l'alternance chômage-emploi précaire devient pour une grande majorité le lot commun. Parallèlement, apparaissent, de plus en plus nombreux, des îlots de grande précarité : près de 2 200 000 personnes occupent des logements hors normes ou vivent dans la rue. Inquiets, les Français observent cette réalité, ce tissu social qui, insensiblement, se délite. De nouveaux comportements apparaissent, sans doute plus liés à la crise qu'il n'y paraît : recul de l'âge adulte et apparition d'une nouvelle période de la vie, intercalée entre la fin de l'adolescence et le début de l'indépendance financière que procure un emploi stable ; diminution du nombre des mariages ; augmentation du nombre des familles monoparentales ou recomposées. Tout se passe comme si, sous l'effet du chômage et de la crise économique, il était aussi difficile de créer une nouvelle famille que de quitter sa famille d'origine.

En comparaison, à l'autre extrémité de la vie, la situation des retraités apparaît bien moins difficile, essentiellement parce qu'ils disposent souvent d'un patrimoine de rapport qui complète leur pension de retraite, toujours inférieure aux revenus d'activité. En 1970, la vieillesse était souvent synonyme de pauvreté. Actuellement, le niveau de vie des plus de soixante ans a rejoint, voire dépassé, celui des actifs. Cette évolution positive des conditions de vie des personnes âgées est la conséquence d'une nette amélioration des pensions versées et aussi le résultat du confort matériel fourni par la possession d'un patrimoine (par exemple, les personnes à la retraite sont propriétaires ou en accession à la propriété plus souvent que le reste de la population).

D'après les «Dossiers et Documents» du *Monde*, déc. 1995.

EX. 2.:

Consignes : Parmi ces deux comptes rendus de même longueur, concernant tous deux le texte de l'activité précédente, lequel vous semble correspondre le mieux à l'idée générale ? Pourquoi ?

Texte A

Les Français s'inquiètent car de plus en plus de gens vivent dans une très grande précarité : plus de 2 000 000 de personnes habitent dans des logements insalubres ou sont même souvent dans la rue. Les jeunes gens sont plus touchés que les personnes âgées. Ils sont souvent obligés de rester trop longtemps chez leurs parents à cause du chômage. Les personnes âgées sont finalement mieux traitées et leurs revenus ont beaucoup augmenté.

Texte B

La situation sociale en France n'est pas aussi brillante qu'on le pense parfois. Le chômage frappe durement le pays, en particulier les jeunes qui restent donc plus longtemps dépendants de leur famille. Un peu partout, la précarité augmente et le tissu social tend à se déliter. Seuls, les retraités connaissent une situation plus enviable. La possession d'un patrimoine et des pensions revalorisées font que leurs revenus égalent désormais (voire dépassent) ceux des actifs.